



テレビを通じて沖縄を伝えたい

「じゃかA-LIVE」デビュー前の「SPEED」が出演した伝説の音楽番組「BOOM BOOM」を生み、報道では沖縄戦と向き合い、映画製作に挑む沖縄の少年を追つたドキュメンタリー「カントクは中学生」でギャラクシー賞を受賞するなど、沖縄を代表するテレビ人、沖縄テレビの山里孫存（まさごあり）さん。今年から沖縄テレビ開発常務として、沖縄の流行の最先端を発信する新番組の制作に取り組んでいる。テレビ人として進化を続けながら、さまざまな「沖縄」を発信し続ける山里さんに聞きました。

G
PRESS
vol. 139
2015. November

今月の な人

山里孫存(やまざと まごあり)

平成元年沖縄テレビ放送株式会社(OTV)入社。バラエティーや音楽番組等の企画・演出を手がける。平成14年、報道部異動を機に沖縄戦に関する取材を始める。戦後60年特番「むかし むかし この島で」が多くの賞を受賞した。その後制作部へと再び異動。史上最年少の映画監督に密着した「カントクは中学生」が「ギャラクシー賞」を受賞。

制作にかかるようになつたのは。

「制作はがなれる」でなかたの
ディレクターってかっこいい、と思っていたんで、最初
の1、2年は目の前にある仕事をやっている感じでした。
た。3年目から自分で作りたりました。そこで、後
に人力舎さんにはスクワットされて東京進出することにな
る沖縄の人気お笑いコンビの「二一一ーズ」と沖縄のバ
ラエティーをやるうと「じゃかA」→「E」という番組組
を作りました。

その後、報道に行つたんですが、制作とは全く真逆を感じて、感覚としては「待ち」の仕事に思えました。ノープランで出社しても、指示をもらって現場行つては事できちゃうような。。。3カ月ぐらいやってやばいなと思って、ネタを探すようになり、テレビ人として沖縄戦と向き合つてこなかつたな……って思つて取材を始めたんです。

株式会社沖縄テレビ開発
常務取締役

山里 孫存さん

「ノットや喜劇を始めていて、さらに沖縄のとんねるず、言われていた「一ー一ー」が出てきたので、そいつから、「一緒にやろうぜ」という感じでした。その番組で沖縄高校を回って、「面白いやつ出てこい」とやっていました。今に、いまよしもとで沖縄の住みます芸人をやっていく空馬良樹というのが出ていたりしたんですよ。

最初は沖縄で番組を作るんだけど、あまり沖縄らしい、全國ネットと比べられても遜色のないおしゃべり番組を作ろうとしたんですが、やっているうちに沖縄らしい番組を志向するようになってきて、今では沖縄的身体もそうなんですが、逆に沖縄再発見というか、沖縄言葉を守れとか、沖縄以外の人を見ても分かりにくようなディープな沖縄の番組になっていますね。

きつけはいくつかあって、「THE BOOM」の曲で、沢和史さんが「島唄」を歌ったとき、内地（日本本土）の人気が受けるよりも、沖縄の若者に大きな衝撃が走った（沖縄の民族楽器の三線（さんしん）にストラップをかけて弾く）というのは喜納昌吉さんぐらいでしたけど、もちろん喜納さんもすごいミュージシャンだったんですね。三線を弾いて歌う宮沢さんの姿が、沖縄の若者たちの目に凄く「かっこいい」と映ったんですね。ほぼ時を同じくして安室奈美恵ちゃんが出て来て、沖縄の女の子。好きなものを着て、歌って踊つてそれを「アムラーー」とか言つて、「渋谷の女の子がまねしているよ」と。沖縄の若者にとって、沖縄は沖縄のままで全然オーケーなんだ』って胸を張つて思えるようになったんですね。

ちょうどそのころに「BOOM」を作ったんですね。

安室奈美恵ちゃんが出て、アクターズスクールのオーディションとかあると3000人とか集まつたんですね。番組の立ち上がりでは、「SPEED」がいて「D-PUMP」も知念里奈も山田優もみんないたんですけど、のときのバツシヨンとしては「東京を田舎にしてやる」と思っていた。東京の人はまだ知らないのに、ダンスとか歌とか練習して、この番組からデビューが決まるところ

なぜテレビ局に入られたのですか。

て東京で見られる。当時は画期的だったんですが、関東や関西の独立UHF局が番組販売で買ってくれて、大14局で放送。結構派手にやってました。

そこから再びバラエティーの制作に戻った。

そうして沖縄戦当時、県民の保護に力を尽くした島田叡(しまだ・あきら)沖縄県知事の生涯を追った「悲しいほど海は青く」の制作に至った。

からない。沖縄の人間として、こんなにも豊かな沖縄の笑いが生きていた世界が失われていることに憤然として、沖縄の言葉に向き合う番組を作りたいと思ったんです。それで「ウチナーゲチ」を未来に継承しようというコンセプトで、沖縄の言葉で「コントやトークをするバラエティ」「ゆがふうふう」を作ったんです。

沖縄に回帰して、次は「カントクは中学生」でギャラクシー賞を受賞しましたね。

となって、プロスタッフを使って、中学生が「はい、カツト！」とかいいながら一時間半の劇場用映画を作ったんですよ。沖縄で7万人も動員したんです。それをずっと追っかけたのが、「ガントクは中学生」です。僕が大学生の時に一緒に映画作っていた連中が周りでサポートしていたんで、「俺が追っかける！」っていつてずっと密着して、マイキングドキュメンタリーなんですが、颶悟君のキャラクターもよくて、周りの大人たちのかかわり方もよくて、ギャラクシー賞をいただきました。

そして新しい仕事に挑戦するんですね。

国際通りに複合型観光商業施設「HAP—NAHA（ハピナハ）」が新しくできたのをきっかけに、おしゃれだったり、おいしいものだったり、沖縄の楽しい情報発信する「ミニアリメアリー」の制作をすることになりました。カフェを舞台に、東京で活躍するモデルの安座間美優ちゃんに真ん中に座つてもらつて、おしゃべりを展開してもらつてます。今回制作現場として目指しているのは、ハピナハって、元々沖縄三越で、その前は大越百貨店だったんです。沖縄で最初のデパートで映画館も周囲にあって、その後も元々の人が集つ景所だった。三越

の横は「ミシヨコ」つていて、「DA PUMP」とかストリーダンサーたちが踊っていたりしたんです。沖縄の流行の中心だったんです。それが今や観光客いかない場所になってしまった。さびしいなあと思つていたら、ハビナハという新しい求心力のある建物がスタートしたので、そこからテレビを使って、沖縄の人たちにもう一度、「那覇に遊びに行こうぜ」という感じに視線を集めたいなあと思つています。